

## « Comme une colombe »

Marc 1, 9-13

*En ces jours-là Jésus vint, de Nazareth de Galilée, et il reçut de Jean le baptême dans le Jourdain. Dès qu'il remonta de l'eau, il vit les cieux se déchirer et l'Esprit descendre vers lui comme une colombe. Et une voix survint des cieux : Tu es mon Fils bien-aimé ; c'est en toi que j'ai pris plaisir. Aussitôt l'Esprit le chasse au désert. Il passa quarante jours dans le désert, mis à l'épreuve par le Satan. Il était avec les bêtes sauvages, et les anges le servaient.*

Si vous levez la tête, vous verrez vous aussi une colombe fondre sur vous comme l'Esprit est descendu sur Jésus au sortir de l'eau du Jourdain. Le symbole de la colombe est si intégré à la culture chrétienne, que nous peinons à imaginer qu'il n'est pas né au moment du baptême de Jésus. Et oui, comme Jésus n'a pas reçu le baptême chrétien, la colombe n'est pas un symbole inventé par les chrétiens, même s'il a pris une importance très grande par la suite dans les essais de théorisation de ce symbole polysémique qui renvoie tantôt à la paix, tantôt à la pureté, mais encore à l'esprit saint, voire à l'amour ou à la sexualité.

Mais si l'utilisation de cette image retient peu l'attention des exégètes, elle n'est pas anecdotique et elle nous ouvre des horizons immenses sur la portée du sacrement du baptême.

De façon confuse, on a tendance à rassembler toutes les significations symboliques de la colombe sans les distinguer. Mais c'est que les récits convoquant des colombes sont devenus des bestsellers qui nous les rendent familiers.

Sans doute est-il possible de tirer des fils de significations, des lignées symboliques entre ces récits peuplés de colombes. Je vous propose de parcourir ensemble les chemins qu'empruntent les colombes. Les colombes sont nombreuses dans la Bible, dans le Premier Testament, comme dans le Second.

Dans le récit du déluge, Noé, (qui veut dire *repos* en hébreu), envoie le corbeau qui symbolise l'obscurité en hébreu, puis il envoie la colombe. Entre le début du déluge et le moment où la colombe est envoyée, il s'est écoulé, selon les chiffres annoncés par le récit lui-même : neuf mois. Gestation d'une nouvelle situation, d'un nouveau monde et d'une nouvelle humanité. Le récit joue sur deux mots pour dire la terre qui se découvre quand l'eau baisse. Quand Noé envoie la colombe la première fois, c'est pour voir si les eaux avaient baissé sur le sol en hébreu : *Adama*, *Adam* au féminin, la terre que foulent les animaux et les humains pour habiter la terre. Mais la colombe ne sait pas où, sur l'*Adama*, poser son pied et trouver le « repos » : *Noé en hébreu*. Noé envoie la colombe « d'autrui de lui », dit le texte, c'est son propre point de vue d'humain qu'il projette ainsi dans l'immensité du monde, pour y trouver sa place, son repos et sa paix. Le texte dit qu'il l'envoie « loin de lui, pour voir ». Ce n'est qu'après, quand la colombe ne revient

pas, que la terre, cette fois-ci : *Eretz* en hébreu, est totalement asséchée. À lui, maintenant de trouver son *Adama*, son sol où le repos est possible.

On le voit ici, la colombe est signe de l'humanisation du monde au gré du point de vue adamique projeté sur lui.

En hébreu, colombe se dit *Ionah*. Comprenez Jonas. Lui aussi à fort à faire avec la submersion. Et de nouveau la même question survient : « quelle place pour l'humain » ?

Jonas comprendra quelle est cette place que lui donne Dieu, quand il se retrouvera dans le ventre du gros poisson. Ici, l'humanité de Jonas naît d'une noyade. Jonas, la colombe, restée dans les entrailles du poisson, prie son Dieu et découvre où se trouve son salut. Il sera expulsé, comme l'ont été avant lui, Adam sortant du jardin, Noé sortant de l'arche, le peuple hébreu sortant d'Egypte, et comme Jésus lui-même le sera, jeté des eaux du Jourdain vers le désert où il éprouvera son humanité nouvelle.

Passons du fil de l'humanisation à celui du salut, car toutes ces sorties évoquent le mouvement d'une naissance vers une vie nouvelle.

Nombreux sont les passages bibliques qui évoquent les colombes dans le cadre des sacrifices d'expiation. Rite de purification après les relevailles de la femme accouchée, ( Lv 12, 6) présentation de l'enfant nouveau né au temple, ou rite de purification après les menstruations, l'offrande de deux colombes nous emmène un peu plus loin dans la réponse à la question : quelle place pour l'être humain dans le monde devant Dieu ?

Il s'agit de naissance, de sexualité aussi, et de sang versé pour la vie. Effacer la naissance biologique pour trouver la dimension spirituelle de la vie : voilà à quoi servaient ces sacrifices de purification ; pour entrer dans l'humanité et ne pas être confondu avec les animaux qui mettent bas.

Joseph et Marie apporteront, dans l'Évangile de Luc les deux colombes rituelles pour présenter Jésus au vieux prêtre qui pourra désormais partir en paix.

Les colombes sont aussi les animaux du sacrifice réservé aux pauvres, ( Lv 5, 7) ces personnes accablées par les rites expiatoire d'impureté, tels le handicap, les maladies incurables, les activités qualifiées socialement impures. Comment faire la paix

## Prédication donnée à l'Oratoire du Louvre le 11 janvier 2026, pasteure Béatrice Cléro-Mazire

avec Dieu quand on n'a pas de quoi payer ? Où trouver sa place si l'on ne peut pas la racheter ?

Alors était prévu le sacrifice des colombes, petits oiseaux purs et si peu chers que les plus pauvres pouvaient les payer aux marchands du temple. Ce sont précisément ces tables que Jésus renversera quand il chassera les marchands du temple. Sans doute, ce sacrifice pour pécheurs désargentés lui semblait-il le plus scandaleux de tous : n'était-ce pas assez d'être pauvre ? Fallait-il encore payer pour cela ?

Dans la Bible, si la colombe est pure et belle, elle est aussi plaintive et souvent les prophètes parlent de colombes gémissantes. Dans le livre d'Esaïe, ( Es 38, 14) quand le roi Ezéchias est atteint d'une maladie mortelle, il se compare à de petits oiseaux : « *Je poussais des petits cris comme une hirondelle en voltigeant, je gémissais comme la colombe ; misérable, je levais les yeux en haut : Seigneur je suis opprassé, sois mon garant !* ».

En suivant la colombe, de symboles en récits, nous avons trouvé l'humanité, le repos, la paix, la naissance, la pureté, le péché, la rédemption, mais aussi la pauvreté et la plainte. Mais où est l'esprit saint dans ces symboles ?

Quand Jésus sort des eaux du Jourdain, les cieux s'ouvrent et - une fois n'est pas coutume - une voix parle des cieux. Pas de rêve, pas de vision, le récit nous fait entendre la voix d'un père. « Celui-ci est mon fils bien-aimé ; c'est en toi que j'ai pris plaisir ». Étrange reconnaissance de paternité qui base la légitimité sur le plaisir ou la joie. Mais le mot grec pour dire l'agrément de Dieu se traduit d'abord par trouver bon. Souvenez-vous, dans la Genèse, dans le récit de création : « il vit que cela était bon ».

L'Évangile de Marc commence par le premier mot de la genèse : Commencement de la Bonne nouvelle de jesus Christ, Fils de Dieu.

Ce n'est pas une simple bénédiction qui a lieu au Jourdain quand Jésus remonte de l'eau, c'est véritablement une recréation. Un nouvel Adam va naître de cette eau devenue primordiale. Au milieu du chaos, la parole reprend son travail créateur et recrée un ordre grâce à la signification des mots. Jésus est Fils, il est bien-aimé « David en hébreu » et Dieu voit en lui que cela est bon. Nouvelle humanité agréée par Dieu, le baptême de Jésus reprend les codes adamiques pour les relire. Alors que les humains, découvrant leur sexualité qui mène à la génération, sont chassés du jardin pour aller voir le monde, Jésus, est créé comme fils et c'est Dieu qui prend en charge la génération en la transformant en filiation. Dieu adopte Jésus et, avec lui, l'humanité qui cherche un repos.

Sans doute est-il là, l'Esprit qui descend comme une colombe sur la tête de Jésus. Ce n'est pas la première fois, que l'image de l'Esprit fondant sur la

tête d'un fils choisi par Dieu est employée. Dans le premier Livre de Samuel, ( 1 Sam 10, 5-7) le souffle d'Adonai fond sur Samuel et il se mettra à faire le prophète. Il est dit dans le texte qu'il sera changé en un autre homme. Telle une transformation, on pourrait même dire, telle une transfiguration, en rapprochant ce passage du baptême de celui de la transfiguration de Jésus, l'Esprit de Dieu effectue une recréation de l'homme Jésus. Et l'auteur du récit prend bien garde à ne pas dire qu'une colombe descend du ciel, mais que l'Esprit fond sur lui, comme une colombe.

Par ces seuls mots, l'Évangile de Marc déplie devant nous des siècles de littérature biblique qui relie les symboles dans une filiation spirituelle où Jésus prend sa place. Jeté dans le désert, il y vivra quarante jours, temps habituel des relevailles de la femme accouchée, comme s'il fallait que le monde créé par cette nouvelle naissance dût se réorganiser, pour que Jésus enfin puisse accomplir sa vocation de prophète fils de Dieu.

Cette fois, l'arbre de la connaissance du bien et du mal sera accessible et il devra passer l'épreuve de distinguer le bien du mal, comme un enfant en croissance, comme l'enfant Emmanuel dans la prophétie d'Esaïe.

Entre ciel et terre, entre les bêtes sauvages et les anges, Jésus apprend son métier d'humain à l'ombre d'un Dieu qui l'aime.

Ce qui importe ici, ce n'est pas que Jésus soit intronisé sauveur, mais c'est qu'il se souvienne de tous ces récits, de tous ces témoignages, de toutes ces prophéties qui composeront désormais la langue de sa foi . Ces témoignages lui donneront le courage de Samuel, lui donneront la force de la prière de Jonas, l'audace de poser les vraies questions d'Adam, et ils lui donneront l'espérance de trouver où reposer, comme à Noé.

Le baptême de Jésus est plus qu'une nouvelle naissance, il est une recréation de son humanité.

Une humanité miséricordieuse, audacieuse, capable de plainte et de tendresse.

Le baptême nous fait voir l'Esprit de Dieu sur nous : « comme une colombe », pure et rédemptrice, paisible et calme, et fragile précisément cause de toutes ces qualités.

Jésus dira à ses disciples : « *Voici, je vous envoie comme des brebis au milieu des loups. Soyez donc prudents comme les serpents, et simples comme les colombes* ». ( Mat 10 : 16)

En entendant des nouvelles de notre monde, nous peinons à avoir confiance en notre *Adama*, notre terre où poser notre pied en sécurité, notre lieu de repos. C'est la même violence qui parcourt notre terre que celle décrite dans le récit de l'ère des géants d'après la création. Et les déluges n'y changent rien, et la mort des humains, des animaux et des plantes n'y changent manifestement rien. Mais toujours, dans tous ces récits, il y a un juste qui résiste. Un juste choisi pour résister au nihilisme des géants. Un juste,

## Prédication donnée à l'Oratoire du Louvre le 11 janvier 2026, pasteure Béatrice Cléro-Mazire

homme ou femme, et même enfant, qui ne se résout pas à vivre dans la violence. Dieu le fait monter dans son arche, le récupère des entrailles d'un poisson, ou l'expulse d'un tombeau vide, et à chaque fois c'est une nouvelle naissance. À chaque fois c'est une projection de l'espérance sur le monde et le monde en est changé. Le peuple des baptisés dont parle la chrétienté

n'est pas un peuple à l'abri de la violence, mais juste assez prudent pour être comme les serpents et assez simples pour être honnêtes comme la colombe. Vous êtes là, et l'Esprit de Dieu grâce à vous est présent dans ce monde, comme une colombe. AMEN.